

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.]

Por corresponsales ó giro á favor de la Administración en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

LOS VINOS COMUNES

ESPAÑOLES.

La desaparicion parcial de las trabas mercantiles, coincidiendo con el aumento de pedidos de nuestros vinos por una nacion vecina, afligida por la plaga filoxérica, han promovido en poco tiempo un acrecentamiento tal en nuestra riqueza vitícola, que el millon y medio de hectáreas plantadas de vid que existian hace veinticinco años, entre los sesenta millones que mide el perímetro de la Peninsula con las Baleares y Canarias, han casi duplicado, aumentando en igual proporcion los productos que ciertamente no bajarán en totalidad de 40 millones de hectolitros, de los cuales se exportan más de la sexta parte.

El consumo sigue excitando la producción, y los viticultores ensanchan sus viñedos sin pensar quizá si las causas de la extracción de vinos españoles son tan fundamentales y permanentes como los recursos que entierran en sus nuevas plantaciones.

Un día se levantaron como por arte mágico en cierta parte de Andalucía espaciosas bodegas; el hacña derrumbaba el añoso olivo para dejar campo á la vid, y ésta se enseñoreaba del terreno y multiplicaba los caldos que pedía Jerez para acrecentar la cifra de su exportación; pero bastó que la escala alcohólica inglesa diese preferencia á los vinos franceses en aquel principal mercado de los jerezanos y que nuevas zonas proveyeran á Jerez de vinos más baratos, para que la ruina se cerniese sobre las cabezas de aquellos productores anónimos, que veían sus bodegas abarrotadas de selectos vinos y repetirse cosechas que nadie quería, ni aún en precios inferiores á los que se detallan las corrientes clases de vinos tintos de pasto.

El rápido vuelo que desde la defi-

ciente producción vinícola francesa ha tomado la nuestra, puede entrañar ruinas en mayor escala que las mencionadas, cuando la filoxera desapareciese ó se nos cerrasen las puertas aduaneras, si nuestros cosecheros no se preocupan de algo más que de producir. Ahora la calidad y nombre de los vinos españoles desaparecen al rebasar la frontera, y se confunden en los vasos de coupage, para ofrecer despues al consumidor con el nombre de *Bordeaux*, como antes desaparecía la filiación de los que servían en Jerez para confeccionar los de exportación.

Segun ha dicho un célebre estadista, lo difícil en España no es producir, sino vender; y el agricultor debe preocuparse muy especialmente de buscar mercados a sus vinos, acreditar sus marcas y hacerlas conocer al consumidor. Ciertamente que es empresa difícil, cuando la asociación no la ayuda, en la mayoría de los casos; pero no menos inminente si el concurso de los vinos ha de ser permanente y progresivo, y han de alejarse las ruinas que sospechamos. Convencidos de la dificultad de amoldar los gustos del mercado á las propiedades naturales de los vinos, desconocidas en unas zonas los fabrican con destinos especiales, y en otras imitan los que tienen extenso mercado. Algunos cosecheros iniciaron tan racionales vías hace años, y actualmente compiten en Burdeos con los vinos locales, obteniendo ventajas excepcionales entre las que no es la menor la seguridad de la salida con aprecio del producto.

Registrados los *Boletines* de ventas en los mercados del Norte de Europa, no se encuentran otros vinos españoles que los de Jerez, Málaga, Valdepeñas y algun otro. Ricas y variadas clases producimos; completamente desconocidas del mundo consumidor, y su aceptación sería laboriosa y lejana, si nos empeñásemos en imponer gustos

al mercado; pero inmediata y cierta, si fabricamos vinos aceptados ya por el consumo, como hacen los catalanes con los que exportan á América, como practican algunos cosecheros, por ejemplo, el marqués de Riscal, don Eloy Lacanda y otros que similan vinos de Burdeos y los venden con estimación aun en la misma Gironda.

Ejemplos son dignos de imitación, porque emancipan el principal ramo de riqueza española de la dependencia de un mercado incierto, vindican su nombre de las calumnias con que intenta empañarlo, y dándolo á conocer directamente al consumidor, fundan los cimientos de su futura prosperidad.

Muchos millones de hombres beben cerveza en el Norte de Europa, porque sus recursos no alcanzan á saborear el vino de Burdeos y del Rhin, que son allí los más estimados y por la generalidad consumidos. Pocos serán los mostos españoles tintos y blancos que sean inadecuados para la imitación de aquellos que el público aceptaría si se detallasen, como podría hacerse, á la mitad del precio que se paga por los legítimos ó *legitimados*.

Entendemos, pues, que la salida de los vinos españoles no está en Francia, sino en el Norte de Europa. A nuestros cosecheros incumbe seguir la senda que les trazamos, estudiando los medios de aprovecharse del mercado que el consumidor universal aseguró á los vinos de Burdeos; y al comercio toca entablar relaciones mercantiles, ahora que la celebración de tratados facilita su gestión, para que nuestros preciados caldos sean conocidos en aquellas regiones y aseguren un consumo directo que garantice remuneración á los afanes del viticultor y fije sobre sólidas bases el desenvolvimiento progresivo de nuestra riqueza vinícola.

Z. ESPEJO.

Diputación Foral y Provincial de Navarra.

Sesion del 21 de Abril de 1884.

El Ayuntamiento de Oteiza fué autorizado para renovar una escritura de préstamo de 8.000 duros en favor de D. Manuel Echeverría, vecino de Madrid, si no encuentra quien le anticipé esa cantidad en condiciones más ventajosas para la villa mencionada; y el de Barbarin para girar un reparto de 545 pesetas sobre la riqueza catastral de los vecinos residentes, con objeto de atender á varios gastos del pueblo.

Se aprobaron en todo lo que no se opongan á las disposiciones vigentes sobre la materia, las bases establecidas por el Ayuntamiento de Funes para el cobro de los descubiertos municipales de dicha villa en el corriente año.

También se aprobó el arriendo de la taberna celebrado por el Ayuntamiento de Abárzuza, con aplicación de las circulares de 23 de Noviembre de 1851, 14 de Enero de 1867 y cuantas disposiciones rijan sobre la materia; entendiéndose que al rematante, D. Vicente Altaz, no se le podrá impedir la venta de vino comun de cualquiera clase, siempre que sea de buena calidad; y previniendo al municipio que en lo sucesivo se abstenga de subastar arbitrio alguno sin obtener previamente el permiso de la Diputación, pues de lo contrario se le exigirá la debida responsabilidad.

Dada cuenta del expediente promovido por el Ayuntamiento de Eslava y en vista de todos los antecedentes con él relacionados, acordó la Diputación que se esté á lo proveido en decretos de 7 de Abril y 20 de Diciembre de 1833, aprobatorios de los presupuestos con la partida correspondiente para pago de intereses del capital reconocido á los que se les arrebataron ganados en la época de la guerra; ordenando en su consecuencia se proceda inmediatamente al reparto de contribuciones para cubrir todas las atenciones consignadas en el presupuesto el año actual, pues de lo contrario se exigirá la responsabilidad que proceda; y disponiendo también que de no ser posible satisfacer desde luego á Doña Amalia Castillo, viuda de D. Javier Zabaleta, lo que se le adeuda, así como á los que se encuentran en igual caso, sean otorgadas sin demora las escrituras referentes á los créditos á que hace referencia este expediente, fijando el plazo en que ha de verificarse la amortización.

(16) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

CÓMO SE RECONQUISTA UN REINO.

HISTORIA DE ROBERTO BRUS

por

X. MARMIER.

de la Academia francesa.

Traducida para el "LAU-BURU."

Despues de esta segunda expedicion, Clifford no intentó ocupar nuevamente un castillo cuyos gobernadores perecian tan pronto. En Inglaterra y en Escocia se le llamaba ya el castillo peligroso. Douglas habia jurado que no lo dejaría habitar por sus enemigos, y sus enemigos no se arriesgaban á entrar en él.

Un día, una inglesa joven, bella y muy soli-

citada, reunió en un gran banquete á cuantos la habian pretendido para esposa: Os agradezco les dijo, el honor que habeis querido hacerme, y voy á elegir marido entre vosotros. Hí aquí lo que he resuelto: como nada estimo tanto como el valor, daré mi mano al que durante un año y un día guardé el castillo peligroso. El galante caballero John Wilton aceptó con entusiasmo la condicion, si el rey le autorizaba para ella. Concedióle el rey su autorizacion y fué á establecerse en el temido edificio donde vivió en paz durante algun tiempo. Pero volvió Douglas, logró por una nueva astucia atraerle fuera de las murallas y le mató. Llevaba bajo su cota de maila una carta de la bella inglesa con quien iba á casarse. Cuando Douglas supo esta historia, se conmovió y puso en libertad á los compañeros de Wilton que habia hecho prisioneros en el combate.

Gran lugar ocupa el noble Jacobo Douglas en las antiguas tradiciones de Escocia. Ha sido con razon, cantado por los trovadores, y glorificado por las crónicas. Poseia en alto grado las cualidades morales de que se envanecian los caballeros de la Edad media; lealtad, espíritu naci-

onal, sentimientos religiosos, y además una fuerza física poco comun y una actividad infatigable. "Me han dicho, cuenta Barbour, que en el curso de su belicosa carrera, ha tomado parte en setenta combates, de los que cincuenta y siete veces ha salido victorioso."

Despues de haber arrasado las murallas de su castillo y derruido las habitaciones de sus cercanías, fué á guerrear por otro lado contra los enemigos de Brus. Estaba en el bosque de Selkirk cuando supo que tres de los principales aliados de los ingleses, Adam de Gordon, Bonkil y Randolph traian tropas al valle del Tweed. No podia en conciencia el fiel Douglas dejarlas llegar tranquilamente. Las sorprendió de noche en una fortaleza y las atacó en el acto. La lucha fué larga y muy encarnizada por una y otra parte.

Por fin los ingleses se desvendaron y Steward y Randolph quedaron prisioneros. Douglas les trató muy cortesmente y les condujo á Brus.

—Sobrino mio, dijo el rey á Randolph, has faltado á todas tus obligaciones para conmigo, pero debemos reconciliarnos.

—Me culpas mi conducta, contestó con altivez el joven caballero, y no te acuerdas de lo que

merece la tuya. Desde que estás en guerra con Inglaterra, no te has atrevido á combatir en campo raso; siempre has recurrido á indignas extratagemas.

—Tendremos combate en campo raso, y pronto, respondió Brus con calma y con dignidad. Pero entretanto, conviene que seas castigado, como lo mereces, por tu conducta y por tu arrogancia, hasta que aprendas á inclinarte bajo mi autoridad.

El joven baron fué encerrado en estrecha prision, reconoció entonces la enormidad de la falta que habia cometido, al desertar la causa de su familia y de su país para asociarse al extranjero. Pidió y obtuvo perdón y fué desde entonces uno de los servidores más fieles y más adictos á su tío y el más habil de los capitanes, sin exceptuar al mismo Douglas.

Brus tan felizmente secundado en sus conquistas por el celo de sus amigos, no lo era menos por la débil y caprichosa administracion de Eduardo II y por los disturbios de Inglaterra. En vano acusaba el Parlamento la indolencia del rey y anunciaba la pérdida de Escocia; el rey seguía sordo á sus clamores é indifente á

Sesion del 22.

Se concedió autorización al Ayuntamiento de Navascués para proceder al arriendo de la carnicería en subasta pública, por tiempo de un año, bajo la postura de 1500 pesetas y con sujeción estricta á las circulares vigentes y al reglamento de inspección de carnes.

Desestimando una solicitud de D. Miguel Zarranz y consortes, de Jaunsaras, acordó la Diputación que se esté á lo proveído con fecha 27 de Marzo último en el expediente que los reclamantes promovieron contra el Ayuntamiento y Junta catastral de Basaburua mayor, sobre rectificación del catastro.

Correspondencia.

Madrid 23 de Abril de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Supongo que, como siempre que ocurren hechos graves é inesperados, el Gobierno habrá comunicado á las autoridades de esa ciudad y que, por lo tanto será conocida de los lectores del LAU BURU, la terrible catástrofe de Alcudia.

No he de repetir acerca de ella las noticias y comentarios que hoy aparecen en la prensa toda, cuyo juicio, casi unánime, atribuye á intentos criminales el hundimiento del tren en dicho punto.

Los únicos periódicos que discrepan y hasta parecen no dar importancia á lo sucedido son los periódicos republicanos.

El *Porvenir*, *La República*, *El Progreso* y otros, han logrado llamar la atención por la forma lacónica en que dan la noticia.

Ayer tarde, al escribir mi carta sabia yo que «había habido un descarrilamiento»; pero nadie le dió importancia, y por otra parte el Gobierno no quiso dar noticias concretas hasta muy tarde.

Cuando en las primeras horas de la noche se recibían en el ministerio de la Gobernación partes sobre el resultado de las elecciones, era tal la preocupación que mostraba Romero Robledo, que algunos creían que el gobierno había sido derrotado en las urnas ó que, por lo menos las oposiciones triunfaban en muchos más puntos de los que se creía. Pero la preocupación del ministro obedeció á los telegramas sobre la catástrofe y á su creencia de que esta ha sido ocasionada por los enemigos de las instituciones.

Como estos días se ha hablado tanto de orden público, la indicada creencia toma visos de verosimilitud, aunque, según indican los periódicos parece imposible que haya hombres capaces de producir hondas desgracias y hecatombes, sin objeto alguno y sin provecho para nadie.

Los periódicos de la mañana no se explican que intencionadamente se haya cometido el hecho, porque «en dos horas» dicen—no es posible cortar un puente de hierro, ni destruir el telegrafo en una estension de 28 kilómetros.

Pero si hasta hoy por la mañana pudo caber duda acerca de ello, ahora ya es imposible dudar que el hecho ha sido intencionado.

En los diversos centros oficiales que he recorrido esta tarde se han recibido bastantes telegramas del lugar del siniestro, y, aunque á estas horas, no se han comunicado á la prensa, he podido ver algunos que, además de dar detalles dicen que «está probado que el telegrafo entre las estaciones de Caracollera y Almadén fué destruido con intencion»; confirmando por varios conductos la noticia de que

los palos habían sido cortados con hachas. Ahora, acerca de los autores de tan criminal hecho, nada se sabe aún en los citados centros.

En todos los ministerios hay una actividad febril. No hablemos del de Gobernación, donde el Sr. Romero Robledo no se dá punto de reposo con motivo de la catástrofe de Alcudia sin pensar en ninguna otra cosa. En Guerra y en Gracia y Justicia acontece lo mismo, y lo mismo, quizá en su mayor escala en el ministerio de Fomento.

Por orden del Sr. Pidal salieron ayer hacia el lugar de la catástrofe, el Sr. Uriarte, segundo jefe del gobierno, y el ingeniero Sr. Payé; y en la tarde de hoy han celebrado varias conferencias con el ministro de Fomento varios guardafrenos del ferrocarril de Estremadura, algunos ingenieros de la línea y el director Sr. Montesinos.

De estas conferencias, que el Sr. Pidal ha promovido para conocer con fundamento las causas de la catástrofe, resulta, según he podido colegir, que no puede en manera alguna atribuirse á la casualidad.

La comunicación telegráfica entre Caracollera y Almadenejos quedó restablecida á las ocho y media de la noche de ayer.

Estas son las únicas noticias que encontrarán V. V. en la prensa de hoy. Lo demás, todo se encuentra en los periódicos los cuales publican las partes recibidas ayer tarde en Madrid.

Llamaba la atención de algunas personas que hasta las doce del día no se hubiera recibido ningun parte oficial: pues en efecto, todos los que hasta esa hora habían llegado dando cuenta del hundimiento del tren en el puente de Alcudia, eran de algun jefe de estación ó no se sabe quien.

Pero ya se recibieron partes creo que del Gobernador de Ciudad-Real, que salió anoche con dirección á Alcudia.

Es muy tarde y no puedo decir nada de elecciones, es decir, si digo que el gobierno ha triunfado en toda la línea y que, por lo que hace á Madrid, se han cumplido mis pronósticos primeros tan en oposición con la creencia de los mismos fusionistas. A saber: que triunfó su candidatura (Vega de Armijo y Angulo) obteniendo lucida votación los maristas, sobre el candidato de la izquierda Gonzalez Fiori, y miserable y ridícula el director de *El Progreso*.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

La catástrofe de Alcudia.

Además de las noticias y comentarios que aparecen en la carta de nuestro diligente corresponsal de Madrid, creemos oportuno comunicar á los lectores los siguientes detalles de la espantosa catástrofe, ocurrida en la noche del sábado entre las estaciones de Almadenejos y Chillon.

Telegramas oficiales

El primero se recibió en la estación del Mediodía de Madrid y se limitaba á anunciar la cortadura del puente de Alcudia y la destrucción del mixto ascendente, núm. 51.

El personal de la línea se dispuso á salir en un tren de socorro.

Después se fueron recibiendo los siguientes despachos por el orden cronológico que los transcribimos:

«Chillon (1,30 tarde).—Hay sumergidos en el agua dos coches de tercera, que se supone están llenos de víctimas.

En el lugar del siniestro están ya el juez de primera instancia y todas las autoridades de Almadén.

Se han empezado á organizar los trabajos de exploración y las diligencias judiciales.

Telegrafiaré tan pronto como se conozcan mejor las consecuencias del accidente.

Almadenejos (2,10 tarde).—El tren mixto núm. 51 ha caído en el puente de Alcudia por la voladura de éste.

El tren se ha precipitado al río con máquina y carruajes. El puente ha sufrido grandes destrozos.

Por ambos lados de la vía la comunicación telegráfica está cortada por mano criminal.

Es grande el número de víctimas. En su mayoría pertenecen á la clase de tropa. De los empleados están heridos el conductor, el guarda-freno y el fogonero.

Se está recogiendo á los heridos para llevarlos á la población inmediata.»

Almadenejos (2,25 tarde).—Del tren descarrilado no queda sobre las carriles más que el furgon de cola.

Todo el puente está caído y destruida parte de las pilastras,

Frente al puente se ha encontrado un poste teleográfico con sierra.

Practicado el reconocimiento de la vía, se ha visto igualmente que ésta había sido interceptada, y que entre Almadenejos y Caracollera, un trayecto de 26 kilómetros, todos los postes é hilos telegráficos habían sido cortados con hacha.»

«Chillon (6,27 tarde).—Regreso del puente. Van ya extraídos 38 cadáveres: todos son de militares. Supónese que quedan aún más bajo el agua ó que han sido arrastrados por el río, pues el cabo dice que faltan 5.»

También debe haber sumergidos cadáveres de paisanos.

De los tres coches de tercera que hay bajo agua, dos están destrozados.

En el puente y colgadas hay un coche de primera, otro de segunda y el coche de la ambulancia de Correos.

El conductor de la correspondencia está herido y 45 (no sabemos lo que quiere decir esto). También 20 militares y paisanos heridos, dos de ellos de gravedad.

Al río cayeron, además de los coches indicados, la máquina, el tender y cinco jaulas con ganado.

Los heridos se llevan á Almadén.»

«Badajoz (8,55 n.).—El administrador de Correos al director general.

Regreso en el tren-correo con la correspondencia del mixto ascendente. Administrador ambulante señor Rossi, á quien he prodigado todas las atenciones que su estado requería, ha sido conducido á Almadén por el juez para atender á su curación. Su estado no acusa gravedad: se causó fuertes contusiones en todo el cuerpo.

Del tren-correo descendente no se tiene noticia. Hasta mañana tal vez no pueda hacerse trasbordo.»

«Almadenejos 97 (9,20 n.).—Al jefe del movimiento el inspector:

Se llevan extraídos 38 cadáveres. Hay 28 heridos leves y dos graves.

Obregon (debe ser el jefe del tren) y el guarda freno Alonso y el fogonero también están heridos.

Venían en el tren 171 licenciados del ejército.

El tren 56 ha trasbordado y serán trasbordados los trenes mixtos.»

De La Correspondencia

Manzanares, 23 (4 madrugada).

El número de heridos hasta ahora conocidos llega á 38, dos de ellos graves.

Dícese que el maquinista hizo señales que indicaban peligro. Otros nada dicen de este particular.

Alcázar 28.

En Aranjuez telegrafió las noticias que allí pude averiguar respecto á la horrible catástrofe que motiva mi viaje, y en esta estación he procurado informarme de algunos detalles relativos á tan triste suceso. No tengo tiempo para coordinarlos, pero allá van mis notas, tomadas unas veces andando el tren y otras oyendo lo que se dice.

Ayer mañana salieron de Ciudad-Real y de Almorchón trenes de socorro con personal facultativo, camillas y utensilios, y anoche salieron de Madrid el jefe del movimiento, varios médicos inspectores y otros empleados. Al llegar aquí hemos sabido que se han extraído del río Guadamés 38 cadáveres y 25 heridos, siendo muchas de las víctimas soldados licenciados del regimiento de Granada.

El puente en donde ha ocurrido el siniestro

precipicio infranqueable; al otro, el estrecho sendero cerrado por sus enemigos.

Sus primeras guerras le habían enseñado á ser prudente. Permaneció en el llano, hasta que por sus emisarios, tuvo conocimiento perfecto de la posición de los Highlanders y de los intentos de su jefe. Dividió entonces su ejército en dos columnas; la una compuesta principalmente de sus barones y caballeros y cuyo mando se reservó; la otra, de la que formaba parte una excelente legión de ballesteros, la confió al valeroso Douglas, con orden de seguir misteriosamente un sendero cuya ocupación había descuidado Lorn, por donde Douglas había de ir á situarse en una altura en frente y superior á la que ocupaban los montañeses. Luego que supo Brus que se había efectuado este movimiento, entró resueltamente en el desfiladero. Ya en él, cuando en medio del bosque que hasta entonces parecía totalmente desierto, se levantaron los Highlanders con sus salvajes gritos de guerra haciendo rodar sobre los escoceses enormes trozos de rocas no pudo menos de sentirse sobrecogido. Pero casi al mismo tiempo, se oyen resonar otros gritos en las alturas de en frente, y

es el llamado de Alcudia, y tiene 90 metros de longitud por 9 de altura.

Ciudad-Real 23, 5'30 mañana.

Los heridos trasladados de Almadenejos á Chillon, están convenientemente asistidos. No han parecido 110 viajeros. Trabájase activamente.

Ciudad-Real (enlace) 23, 5'55 mañana.

De 171 soldados licenciados que iban en el tren sumergido, solo han parecido 64. Tampoco han parecido una señora y dos niños que subieron en la estación de Cabeza de Buey.

Del ganado encerrado en las jaulas solo se han salvado 16 reses.

Los ganaderos ilesos. — *Mencheta*.

A los vinicultores.

La adulteración de los vinos está produciendo en el extranjero el descrédito de nuestros productos.

Los cosecheros españoles venden los vinos en perfecto estado de conservación y de natural acobolización pero hay intermediarios, encargados de comprarlo y transportarlo á Francia, que le mezclan agua en abundancia y espíritu alemán; es decir, que con 300 hectólitros de vino puro, los convierten en 900.

Vamos á referir un caso que comunica un cosechero español para que sirva de gobierno:

«Soy cosechero y al propio tiempo encargado de comprar para una respetable casa francesa vinos puros entre mis vecinos de mayor confianza.

Ajustada una partida de 300 hectólitros á 30 pesetas, me encontré días atrás con que uno de esos especuladores me la llevó pagándola á 36; al mirado de que pudiera pagar tan alto precio, aunque el vino era de gran color, seguí la operación en su curso, y descubrí que mi generoso comprador había acabado por llenar, con 300 hectólitros, nada menos que 150 pipas, que que salieron para Francia, sin que en la bodega del manipulador entrasen otros líquidos que la parte correspondiente de agua clara y espíritu alemán, para convertir los 300 litros de vino en 900.

¿Qué concepto ha de formar del vino español el comprador de Francia, á cuyas manos vayan esas 150 pipas de breva?»

Orden público.

A más de lo que dijimos ayer sobre medidas y precauciones en Barcelona, Cádiz, y Málaga hoy podemos añadir que los periódicos de Barcelona añaden que entre los presos esta un Sr. Moreno, jefe de estación, y un teniente del regimiento de Aragón.

También en *El Imparcial* vemos que á consecuencia de haberse presentado el señor Ruban al gobernador en el teatro, y decirle unas palabras insolentes, el gobernador lo mandó preso.

La *Correspondencia* atribuye el movimiento al Sr. Zorrilla, y que se receló por el gobierno al advertir los viajes que hacían á Paris especuladores de Madrid, deseosos de aprovecharse de la baja de los fondos.

En Cádiz, se han tomado muchas precauciones, prendiéndose al teniente coronel de Alava, el cual conducido á Madrid, se escabulló, sin saber cómo, al llegar el tren á la estación de Córdoba.

En la frontera.

Nuevas noticias recibidas ayer confirman y amplian lo que en nuestro último número dijimos de la entrada en España, por Valcárcos, de una partida mandada por

tan visibles peligros. En el otoño de 1308, los escoceses conducidos por Brus, se reunían en gran número en la frontera, amenazaban la rica ciudad de Berwick y parecían dispuestos á entrar en Inglaterra.

Eduardo se decidió entonces á entrar tropas á los condados de Westmoreland y de Northumberland y á la ciudad de Berwick. Brus renunció por entonces á su expedición, y volvió sus miradas hacia los Highlands del Oeste, gobernados por su implacable enemigo, lord de Lorn. El distrito de Lorn, baluarte principal de ese poderoso señor, estaba situado admirablemente para resistir á una invasión. Defendido, á un lado por el Océano y al otro por el extenso lago de Lochawe, estaba protegido además en uno de sus extremos por un torrente impetuoso y en el interior por poblados bosques, rocas escarpadas y fuertes ciudadelas.

El dueño de aquel salvaje señorío dominaba también la playa marítima y el archipiélago del Oeste. Podía equipar una armada considerable, reunir gran cantidad de marineros acostumbrados desde la infancia á arrostrar las tempestades, y dispuestos, al primer aviso, á arrastrar á

la costa sus ligeras embarcaciones y á combatir como soldados. Había sido, toda su vida, ardiente defensor de Inglaterra. Debía, pues, necesariamente entrar en lucha con Roberto.

Cuando vió apuntar el nublado que le amenazaba, intimó á todos sus vasallos que reuniesen sus tropas de mar y de tierra, fortificó sus castillos y se proveyó en Irlanda de víveres y municiones.

Brus hacia también sus preparativos. Conociendo la region donde iba á emprender sus operaciones, principió por aligerar en cuanto pudo el armamento y bagaje de sus soldados. Solo conservó algunos caballos; todos sus hombres estaban á pié.

Para penetrar en el país de Lorn, viniendo de las Tierras Bajas, había que pasar por un sombrero desfiladero á lo largo de una montaña de tres mil piés de elevación sobre el nivel del mar. Al este de esta montaña, se ocultaron dos mil Highlanders tras de espesas arboledas para esperar al ejército real y arrojar sobre él luego que hubiese entrado en aquel siniestro pasaje. Si Roberto no se hubiera precavido de esta emboscada, se perdía sin remedio. A un lado un

precipicio infranqueable; al otro, el estrecho sendero cerrado por sus enemigos.

Sus primeras guerras le habían enseñado á ser prudente. Permaneció en el llano, hasta que por sus emisarios, tuvo conocimiento perfecto de la posición de los Highlanders y de los intentos de su jefe. Dividió entonces su ejército en dos columnas; la una compuesta principalmente de sus barones y caballeros y cuyo mando se reservó; la otra, de la que formaba parte una excelente legión de ballesteros, la confió al valeroso Douglas, con orden de seguir misteriosamente un sendero cuya ocupación había descuidado Lorn, por donde Douglas había de ir á situarse en una altura en frente y superior á la que ocupaban los montañeses. Luego que supo Brus que se había efectuado este movimiento, entró resueltamente en el desfiladero. Ya en él, cuando en medio del bosque que hasta entonces parecía totalmente desierto, se levantaron los Highlanders con sus salvajes gritos de guerra haciendo rodar sobre los escoceses enormes trozos de rocas no pudo menos de sentirse sobrecogido. Pero casi al mismo tiempo, se oyen resonar otros gritos en las alturas de en frente, y

mientras por un lado ataca Brus á los montañeses, por otro sus arqueros les lanzan una lluvia de flechas. Los soldados de Lorn no pudieron resistir á este doble ataque.

Asaltados por delante y por detrás, estrechados en un terreno donde no podían formar, no les quedaba más que un medio de salvarse. Tenían delante el torrente del Awe, atravesado por un puente de madera por el que había que pasar para penetrar en el distrito de Lorn: á ese torrente se dirigieron con la esperanza de pasarlo y cortar después el puente, deteniendo de ese modo la marcha del enemigo. Pero Douglas, adivinando su intención, corrió en la misma dirección, se apoderó del paso y acabó de dispersar y destrozar á aquellos atletas que pocas horas antes, creían tan segura su victoria. Lord de Lorn que estaba con sus barcos, en el lago al pié de la montaña, vió el desastre de sus tropas, sin poderlo remediar.

el ex-capitan de Carabineros D. Higinio Mangado.

En las oficinas del gobierno de provincia se nos facilitó ayer el siguiente extracto de un oficio recibido en aquel centro:

«El segundo Jefe de la Guardia civil de la provincia Sr. Sos, dice al Sr. Gobernador en oficio de 28 de Abril que al dirigirse á Valcarlos con una pareja de caballería recibió aviso que en aquella madrugada había entrado por Valcarlos una partida de treinta hombres armados mandados por el capitán que fué D. Higinio Mangado, y habían sorprendido á unos 10 ó 12 carabineros, como así mismo al Comandante de dicho cuerpo D. Santiago Rodríguez y oficiales D. Eusebio Oia y D. José Cediles á los que tenían presos en una casa por haberse negado en absoluto á seguirles con el mismo paisano que recibí la noticia y ordené al Comandante del puesto de Burguete se incorporara inmediatamente y avancé con la pareja hacia Valcarlos, habiéndose presentado antes de llegar al pueblo el Jefe y Oficiales mencionados, los que se pusieron á mis órdenes entrando en Valcarlos donde pusieron á mi disposición 7 carabineros que habían podido burlar las pesquisas de la partida. Con todos estos reunidos me dirigí sobre Roncesvalles por ser la direccion que los sublevados llevaban. A las dos de la tarde se me ha incorporado el puesto de Burguete que con la fuerza que ya tenia componen un total de 15 infantes y 5 caballos, con los cuales tan luego como les dé un pequeño descanso pues llevan 12 horas de constante fatiga continuaré la persecucion dirigiéndome á Orbaiceta en donde acabo de saber han desarmado al puesto de carabineros.

En este momento se incorporan á la columna 1 capitán de carabineros y 22 hombres.

He tomado como Jefe más antiguo el mando de las fuerzas y no descansaré hasta batir al enemigo ó lograr su internación en Francia.»

Tales sucesos parece que justifican la salida de algunas fuerzas de esta capital, efectuada el viernes, como tambien el haber sido enviado á la frontera el comandante de la Guardia civil.

Gacetillas.

Elecciones de diputados á Cortes.

Hé aquí los datos que ayer nos se facilitaron del gobierno civil de la provincia.

Circunscripción electoral de Pamplona.—Resultado definitivo.

D. Wenceslao Martínez.	3844
Sr. Conde de Echaz.	3638
Sr. Marqués del Vadillo.	2324
D. José María Ezquerdo.	16
D. Rafael Gutierrez.	2
D. Praxedes Mateo Sagasta.	2

Distrito de Aoz, resultado definitivo.

D. José Manuel Urzaiqui.	1341
D. Javier María Los-arcos.	1431
D. José María Ezquerdo.	8
D. Rafael Gutierrez.	1
D. Juan Ignacio Ruiz.	6

Distrito de Estella, resultado definitivo.

D. José María Martínez de Ubago.	1109
D. José María Ezquerdo.	124
D. Praxedes Mateo Sagasta.	112
D. Rafael Gutierrez.	34

Distrito de Tafalla.

D. Cecilio Gurra.	943
D. Antonio Daban.	1101
D. José María Ezquerdo.	16

Estos son los datos oficiales y por ellos se ve el resultado definitivo de la eleccion en todos los distritos, excepto el de Tafalla, en el cual si nuestras noticias no son inexactas, ha triunfado el general D. Antonio Daban.

Las flores de Mayo.

Todos los dias del mes próximo se celebrarán en la iglesia de San Agustin, de cinco y cuarto á seis de la mañana, los cultos acostumbrados de las flores, en honor de la Santísima Virgen y á los que suelen asistir y se espera que asistan muy principalmente las criadas de servicio.

Ayer por la tarde llamaba la atención

de gran número de personas, en la plaza del Castillo, una mujer en completo estado de embriaguez. El repugnante espectáculo que ofrecía aquella, que apenas podía dar un paso ni tenerse en pie, duró más de lo que debiera, gracias á que por allí no había, (esto no es raro) un representante de la autoridad para hacer cesar el escándalo.

Pero todo tiene fin, y dicho espectáculo tamen bien lo tuvo cuando allí se presentó uno de aquellos que con frecuencia llegan tarde á donde conviene que lleguen temprano.

Dos son los canes que ayer fueron cazados en esta ciudad y depositados en la plaza de toros.

Si sus dueños quieren librarlos de la pena capital, no tiene mas que pagar la multa y llevarselos á casa.

Desde hace unos dias tenemos un tiempo no fresco sino frio de verdad. La temperatura es muy impropia de la estación en que vivimos.

De la calle de San Agustin fué conducido ayer al depósito municipal un hombre

beodo que produjo un escándalo en dicha calle. A este hombre, á la mujer de que hablamos más arriba y á todos los que proporcionen espectáculos impropios de una poblacion culta qué castigo se les impone? Nolo lo sabemos. Pero sabemos en cambio que no debe bastar una breve reclusion en el depósito.

Parece que la partida que anteayer apareció en Valcarlos, desde el barrio de Gaiñoleta subió á Orbaiceta, dirigiéndose á esta villa, por caminos extraviados. Tambien se dice que entre los insurrectos se halla el ex-sargento Ramos, persona muy conocedora de aquella parte del Pirineo.

Segun carta que de Logroño hemos recibido, parece que por el Excmo. Ayuntamiento de aquella capital se ha adoptado el acuerdo de gestionar la construccion de un ferrocarril desde Logroño á Pamplona pasando precisamente por Estella, y para esta hora han debido recibir todos los Ayuntamientos de los pueblos del tránsito la invitacion correspondiente para tratar de este asunto.

Despues de haberse determinado por la comision protectora del ferrocarril de Alduides solicitar la concesion de la linea desde la frontera hasta Pamplona, las gestiones iniciadas por el Ayuntamiento de Logroño, que tanto interés tiene en que la linea pase por tan importante capital, pueden facilitar la manera de vencer ciertas dificultades.

Y suponiendo que dicho Ayuntamiento cuente con probabilidades de feliz éxito al aventurar el paso indicado, deseáramos que los pueblos interesados presten oídos á la invitacion que se les hace, y si se persuaden de que el proyecto es realizable, coadyuven no con pasiva indiferencia, sino con ardor y eficacia á que el pensamiento se realice.

Aviso á los fumadores.—La Direccion general de Rentas Estancadas ha dispuesto que por las fábricas de tabaco se proceda á la elaboracion de picadura fina, clase superior, suave y entrefuerte, y á la de cigarrillos, con arreglo al nuevo sistema.

Los paquetes de cigarrillos que cuestan 25 céntimos se expenderán á 20, si bien cada paquete constará de 25 en vez de 30, segun contenian.

Dice el «Diario de Tortosa» que el miércoles, estando pescando unos marineros frente á la conocida isla de Alborni, rozaron sus cuerdas con un cuerpo duro que llamó su atencion, resultando ser la campana de la iglesia de San Roque, arrastrada por una avenida de barranco hace unos cuantos años. No sin alguna dificultad fué sacado á flote aquel pesado metal, sumergido en las aguas del Ebro.

Se ha entablado en Alba de Tormes (Salamanca) un pleito sobre el mejor derecho á un puchero lleno de onzas de oro que fué encontrado en el derribo de una casa.

Dice el «Anunciador Vitoriano.» «Ayer á las seis de la tarde se reunieron los tres comisionados de seccion de la Exposicion próxima, tomando varios acuerdos que la premura del tiempo nos impide detallar como deseáramos, y que haremos en nuestro número siguiente.

Algunos de ellos fué que se concedan medallas de oro, plata ó bronce se sean necesarias para premiar á los expositores que el jurado juzgue acreedores á esa recompensa; que la seccion de Bellas Artes, gestione la forma de celebrar certámenes de Orfeones, de Orquestas ó Charangas, y que se dé un voto de gracias á la prensa de las provincias que han estimulado á la realizacion de nuestra Exposicion.

Una sociedad de electricistas de Baston trata de establecer en aquella populosa ciudad un ingenioso mecanismo eléctrico, por medio del cual todos los relojes de la poblacion marcharán siempre acordes, y podrán encenderse y apagarse á la vez todos los faroles del alumbrado público, el resorte que pro ueirá esta marcha regular tan conveniente al público, estará situado en la casa municipal. Los particulares que quieran disfrutar de esta ventaja y deseen arreglar al resorte los relojes de sus casas, podrán hacerlo mediante el pago de un dollar al año.

Cultos religiosos.

Miércoles: Sta. Catalina de Sena: En Dominicas: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las nueve y media, á las diez Misa sole nne con sermón que predicará el R. Sr. D. Tomás Fornesa, Canónigo Magistral de esta Sta. Catedral, y á las cuatro de la tarde despues del novenario de la santa se hará la reserva.

En San Nicolas: á las siete dará principio el ejercicio de Fores de Mayo en la forma acostumbrada de años anteriores.

Anuncios preferentes

Aviso á los cazadores.

En la armería de Antero Michelena, calle Mayor número 19, se encuentra un gran surtido de armas de fuego de todas clases y sistemas de escopetas y demás útiles de un cazador; rifles con dos juegos de cañones, cuchillos de monte y todo lo que abraza el ramo de armería. En la misma se construyen bombas de sacar agua de todos los sistemas, las h y tambien rotativas, todo á precio muy económico.

VISTA-VISTA-VISTA-VISTA.

Defectos de refraccion corregidos por medio de la óptica medicinal bajo la direccion de F. Lassere óptico especialista. Que vengan las vistas más dificiles; el reconocimiento se hace gratis; y los que tengan que usar anteojos los pagarán de roca purificada desde 8 pesetas par, de Cronwglass puro desde tres pesetas. Los cilindricos para el antigmatismo desde 12 pesetas y los prismáticos desde 15 pesetas. Instrumentos del ramo y un escogido surtido de bisuteria y otros artículos de utilidad.

CALLE MAYOR NUM. 12.

ANUNCIO.

En la calle de Eslava núm. 7 se ha abierto un gran almacen de carbon y leña por mayor y menor.

JUNTA MUNICIPAL DE BENEFICENCIA DE PAMPLONA.

Esta Junta, ha acordado se admitan proposiciones en pliegos cerrados de los que tengan que ocupar casetas en la feria de San Fermín.

No podrá pedirse mas número de casetas que las que ocupe el solicitante, pues son intrasferibles, y se adjudicarán á los que sobre el tipo que se establece sea más beneficioso.

Precio de las casetas.

	Ptas. Cs.
1.º del Principal	30 »
2.º del Idem	65 »
3.º del Idem.	65 »
La quedá frente á la Diputacion	60 »
Del número 1 al 27 de la fachada de la Misericordia, cada una á	35 50
Del número 28 al 60 frente á la fachada de la Misericordia, cada una á	32 »
Del número 61 al 93 dando frente á la carretera, cada una á	25 »
Las casetas para vasija fina y ordinaria del número 1 al 10 y del 29 al 40 á	15 »
Del número 11 al 28 á	12 50

Los pliegos se recibirán en la Administracion de la casa-Misericordia hasta el dia 31 de Mayo próximo y se abrirán por la Junta al dia siguiente 1.º de Junio á las 10 de la mañana.

Si entre las proposiciones hubiera dos ó más que fueran iguales, la Junta resolverá en el acto lo que estime conveniente.

Los terrenos para espec áculos el Sr. Alcalde con el Arquitecto municipal designará donde se han de colocar.—Pamplona 29 de Abril de 1884.—El Administrador, Sebastian Oteiza.

TALLER DE CONSTRUCCION

de Máquinas de Pascual Echavarren.

Rochapea, Pamplona.

Norias para riegos de diferentes sistemas, con privilegio, movidas por una caballería, pueden sacar segun la profundidad del pozo desde 14.000 mil litros por hora á 40.000; en estos talleres hay una colocada para enseñar al público. Arados Jaen de todos los números y el arado Poveda con privilegio; estirpadores para hedrar viñas; prensas para la uva y la oliva con sus molones; limpias para molinos; turbinas, piedras de la Ferte superior calidad, ventiladores para limpiar el trigo en los graneros, máquinas de vapor con condensador y sin él. Pisadoras con separador desecobajo, máquinas para sobar el pan, bombas aspirantes é impelentes para pozos y trasiegos de vinos.

La correspondencia dirigirla á Pascual Echavarren, Pamplona.

BENTICINA INFALIBLE. Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la denticion, pues los salva aun en la agonia, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Poncejos, 6 botica, y se venden en todas las boticas y droguerías principales de España y Navarra.

COLOR PARA EL SUELO.

Se vende preparado, en la antigua casa de Cenizo, hoy de Francisco Garcia. Escobones, cepillos, cristales, productos químicos y pinturas preparadas.

Plaza del Castillo número 4.

EMPRÉSTITO PONTIFICICO

EMISIONES 1860 y 1866.

Se compran títulos de dicho empréstito pagándolos á 50 por ciento de su valor nominal.

Dirigirse á D. Miguel Ormaechea, subdirector de La Union y El Fénix Español, Mercaderes 13, principal Pamplona.

Grande Fabricacion

de objetos de viaje.

En casa de Guembe guarnicionero Paseo de Valencia núm. 6, tiene el público un abundante y variado surtido en el género expresado.

Sacos de noche desde siete pesetas, y maletas desde nueve en adelante, todo esto en buen género.

En dicha casa encontrará el público el impermeable de bolsillo para caballero en vez de paraguas; estos impermeables son en forma de gaban y esclavina, los últimos sirven muy bien para cazadores, por poder llevar al morral sin producir bulto ni peso.

Los precios son económicos.

LA MACALLANA.

Primera Compañía Española de seguros contra el granizo.

A PRIMA FIJA.

ESTABLECIDA EN BARCELONA CON ARREGLO A LA LEY.

CAPITAL SOCIAL UN MILLON

elevable á 25 millones de pesetas.

Desde su fundacion ha pagado 252 siniestros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Iboya, Gonzalo, Alpera, Píera, Sabadell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Melgal de Arriba, Megeces y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragón, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá á correo seguido si remiten un sello para la contestacion. Se remiten gratis los prospectos á quien los pida.

Nota.

A los labradores asegurados en las Provincias á cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Direccion General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía á pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el dia en que fuesen firmadas las Pólizas.

SE DESEA

arrendar tres cuartos con vistas á la calle, una sala y una cocina.

Diríjase á la calle Mayor, número 1 y 3, tienda de ultramarinos.

ACADEMIA DE PINTURA Y DIBUJO

DE

MARTIN IZANGORENA

Calle Mayor, núms. 1 y 3, 3.º

Desde el dia 1.º de Mayo se establece una clase especial de pintura y dibujo, tanto natural como de adorno y paisaje, para señoritas, de 11 de la mañana á 1 de la tarde.

Las honorarios son convencionales y relativos á la clase de pintura ó dibujo á que la alumna se dedique.

Para más detalles dirigirse á la Academia citada, calle Mayor, 1 y 3, 3.º

MARTIN IZANGORENA.

El telégrafo,

Madrid 29 10, noche.

Pamplona 30 12,3 noche.

4 por 100 amortizable	74'40
4 por 100 perpétuo.	61,25
Billetes hipotecarios de Cuba	90,70
Banco de España.	263,500

Siguen extrayéndose cadáveres de Alcadia ignorándose positivamente la causa de la catástrofe.

Es insignificante la partida republicana en Navarra. Créese disuelta.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz, Plaza del Castillo, 11

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL--PAMPLONA

Perfumería, bisutería y trabajos de cabello

DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España. En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, carton y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro doble; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, á precios muy arreglados.

Una gran variacion en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como son: navajas de afeitar, tijeras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, á dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento segun la compra que hiciesen, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, ragas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores á real una y 10 reales docena.
Cepillería de todas clases.

**Plaza de la Constitucion núm. 1,
(esquina á los Héroes de Estella)**

AGUA ^{MINERAL} NATURAL DE VICHY

RECOMENDADA POR CELEBRES DOCTORES.

para las enfermedades del hígado, del bazo, catarro de vejiga, clorosis, mal de piedra, cálculos, diabetes, gastralgia, dispepsia, gastro-enteritis, fiebres rebeldes, gota, pesadez del estómago, empobrecimiento de la sangre, etc. etc.

PRECIO: *baratura excepcional nunca vista*
á 5 reales botella de litro.

Depósito general de la casa productora de VICHY, Plaza de la Constitucion, número 3, Pamplona, casa de Nogués. 20=22

A los señores Sacerdotes, — (Hermoso surtido de viacrucis, varios tamaños, para iglesias, capillas y oratorios, en litografía, grabado y cromo, á 20, 30, 42, 80, 200 y 500 reales juego de 14 láminas.)

Lindo surtido de sacras, varios tamaños, negras, doradas, cromo y de color á 6, 8, 10, 20, 30, 40 y 60 reales juego.

Hermosos corazones de Jesús y Maria, de color gran tamaño para altares mayores, á 16 reales pareja.

Bautismos para pilas, en color, á 4 reales.

Magnífico surtido de hojas de gran tamaño, en cromo, para registro de libros, conteniendo infinidad de santos, vírgenes, émblemas, etc., á 6 y 8 rs. hoja.
Dirigirse, Plaza de la Constitucion, 3, casa de Nogués, tienda de paraguas.